

UN CONFLIT CHEZ LES CHEMINOTS DU NORD

La mise en huitaine du garde-frein Raphaël Dubois a suscité une vive agitation chez les travailleurs syndiqués de la voie ferrée, à Lille. — Aujourd'hui une décision de la Compagnie dira si oui ou non une menace de grève est possible.

Aujourd'hui, le comité directeur de la Compagnie du Chemin de Fer du Nord va avoir à se prononcer sur un fait qui intéresse au plus haut point le monde des Cheminots et en particulier le groupe de Lille du Syndicat National des Travailleurs des Chemins de Fer.

Le « Cas Dubois »

Un garde-frein, le citoyen Raphaël Dubois demandait à être titularisé dans son emploi, à la Compagnie du Chemin de Fer du Nord. Son cas semblait intéressant.

Entré au service de l'éclairage, à Lille, le 13 mars 1908, Raphaël Dubois était de ces travailleurs intelligents et volontaires qui s'obstinent contre la fatalité et luttent avec un acharnement peu banal contre les circonstances ennemies de la vie.

Le 24 octobre 1909 il entra, à Flives, au personnel des trains. Nous ne saurions le suivre dans les menus incidents de son existence malheureuse, mais nous saurons que, dans la Compagnie, ayant sa femme malade presque constamment, il lutta dans des circonstances exceptionnelles pour donner du pain à son épouse, à ses deux petits enfants.

Le 17 mai, il trouve cent francs dans sa famille. Il revient vers M. Coroyette, qui lui dit : « Puisque vous ne pouvez verser votre cautionnement, la Compagnie vous met en huitaine. »

Raphaël Dubois répond : « Voici les cent francs ! » M. Coroyette lui dit : « Ce n'est pas ça, il faut qu'il en reste à la Compagnie. »

Interview du secrétaire du Syndicat lillois

Nous avons interviewé à ce sujet le citoyen Hochedez, secrétaire du groupe lillois du Syndicat National des cheminots de fer :

« La vérité dans toute cette affaire, nous a dit le citoyen Hochedez, c'est que la Compagnie a pris le défaut de cautionnement comme prétexte pour le renvoi de Dubois. En réalité notre camarade est visé parce qu'il n'a pas suivi la coutume de ses collègues qui ne se syndiquent que lorsqu'ils sont commis voyageurs. »

CONSEQUENCES

Notre enquête menée dans le milieu des agents du chemin de fer nous a permis de constater l'esprit raisonnable qui y prévaut. On ne demande qu'une chose : la justice pour Raphaël Dubois !

A Lille

La mystérieuse disparition de l'apprenti cordonnier. Les recherches continuent. — Elles n'ont jusqu'à présent donné aucun résultat.

Malgré les recherches faites de la police Albert Henriet nous avons mercredi matin annoncé la disparition, n'a pas encore été retrouvé à l'heure où nous écrivons ces lignes.

EST-CE LE DISPARU ?

Mardi soir vers 4 heures, c'est-à-dire dans la nuit, après le départ de M. François Looten, cordonnier installé dans une cave au numéro 20 de la rue Saint-Sauveur vit descendre dans son échoppe un homme d'une vingtaine d'années. Celui-ci s'efforça timidement au cordonnier de lui vendre plusieurs petits objets, qu'il tenait enveloppés dans une sorte de toile bleue, qui lui sembla être un tablier. M. Looten ex-

La Catastrophe de Calais

ON N'A PU SAUVER AUCUNE DES VICTIMES DU « PLUVIOSE ». — LES TRAVAUX DE SAUVETAGE SONT INTERROMPUS A NEUF HEURES DU SOIR ET PREVIENDRONT CE MATIN. — L'ARRIVEE DU MINISTRE.

Calais, 26 mai. — L'émotion est intense à Calais. Sur la jetée la foule suit anxieusement les travaux de sauvetage. Les femmes des marins pleurent. Le spectacle est poignant.

Comment se produisit la catastrophe

ON NOUS DONNE LES NOUVEAUX RENSEIGNEMENTS SUIVANTS SUR LA FAÇON DONT SE SERAIT PRODUITE LA CATASTROPHE : Le paquebot le Pas-de-Calais venait d'être, lorsqu'un mille, au Nord-Nord-Ouest des jetées, il aperçut à tribord une épave qui crut tout d'abord être un madrier flottant.

Les tentatives de sauvetage

A six heures et demie, deux scaphandriers firent une descente pour reconnaître l'emplacement exact où se trouvait le sous-marin. L'emplacement approximatif était marqué par des filets de pétrole qui surnageaient, provenant des réservoirs de naphte qui avaient été vraisemblablement éventrés par le choc.

A six heures et demie l'équipage était encore vivant

Ils purent cependant constater à six heures et demie que l'équipage vivait encore. A sept heures, le contre-torpilleur Tourbillon entra au port. On ne put obtenir aucun renseignement des autorités, mais le contre-torpilleur était porteur d'une dépêche pour le ministre de la marine, et d'après un des hommes de l'équipage que nous avons interrogé, la situation serait très critique.

Arrivée du Ministre

Le ministre de la marine est arrivé par train spécial à minuit et demi. Il était accompagné de M. Chéron. Le départ des torpilleurs dunkerquois. La flottille des torpilleurs est partie à Calais cette nuit à la marée avec un matériel de sauvetage remorqué par plusieurs remorqueurs de la Société dunkerquoise de sauvetage.

DERNIERE HEURE (Par Services Télégraphiques et Téléphoniques Spéciaux)

La Catastrophe de Calais

ON N'A PU SAUVER AUCUNE DES VICTIMES DU « PLUVIOSE ». — LES TRAVAUX DE SAUVETAGE SONT INTERROMPUS A NEUF HEURES DU SOIR ET PREVIENDRONT CE MATIN. — L'ARRIVEE DU MINISTRE.

Calais, 26 mai. — L'émotion est intense à Calais. Sur la jetée la foule suit anxieusement les travaux de sauvetage. Les femmes des marins pleurent. Le spectacle est poignant.

Comment se produisit la catastrophe

ON NOUS DONNE LES NOUVEAUX RENSEIGNEMENTS SUIVANTS SUR LA FAÇON DONT SE SERAIT PRODUITE LA CATASTROPHE : Le paquebot le Pas-de-Calais venait d'être, lorsqu'un mille, au Nord-Nord-Ouest des jetées, il aperçut à tribord une épave qui crut tout d'abord être un madrier flottant.

Les tentatives de sauvetage

A six heures et demie, deux scaphandriers firent une descente pour reconnaître l'emplacement exact où se trouvait le sous-marin. L'emplacement approximatif était marqué par des filets de pétrole qui surnageaient, provenant des réservoirs de naphte qui avaient été vraisemblablement éventrés par le choc.

A six heures et demie l'équipage était encore vivant

Ils purent cependant constater à six heures et demie que l'équipage vivait encore. A sept heures, le contre-torpilleur Tourbillon entra au port. On ne put obtenir aucun renseignement des autorités, mais le contre-torpilleur était porteur d'une dépêche pour le ministre de la marine, et d'après un des hommes de l'équipage que nous avons interrogé, la situation serait très critique.

Arrivée du Ministre

Le ministre de la marine est arrivé par train spécial à minuit et demi. Il était accompagné de M. Chéron. Le départ des torpilleurs dunkerquois. La flottille des torpilleurs est partie à Calais cette nuit à la marée avec un matériel de sauvetage remorqué par plusieurs remorqueurs de la Société dunkerquoise de sauvetage.

Les victimes

Voici le rôle de l'équipage qui montait aujourd'hui le « Pluviose » :

Trois officiers : MM. Prat, commandant la station de sous-marins et la « Lance », contre-torpilleur ; le lieutenant de vaisseau Calot, commandant le sous-marin ; Engel, enseigne. Sous-officiers : fer maître, Fontaine ; 2e maître, Morin ; maître pilote, Le Prunonnet.

Les soldats espions sont condamnés

Paris, 26 mai. — La dixième chambre correctionnelle a jugé hier à huis-clos, l'ancien Lanterrier, du 210 d'artillerie, à la 1ère, l'infirmerie Huguais, du 210 colonel à Paris, et la maîtresse de ce dernier, Albertine Tailandier, qui s'étaient vu rapport avec des espions étrangers pour leur livrer le décodage de notre canon de 76.

Le départ de Manoël II

Paris, 26 mai. — Le roi de Portugal a quitté Paris aujourd'hui, retournant à Lisbonne. Le souverain a été salué à la gare du quai d'Orsay par le commandant Guise, au nom du Président de la République ; par MM. Molard et de Fouquières au nom du ministre des Affaires étrangères ; par M. Huard, au nom du Président du Conseil, ainsi que par les membres de la Légation et du Consulat portugais.

Le mutinerie de Nîmes

Nîmes, 26 mai. — Les quatre réservistes envoyés à Marseille en prévention de conseil de guerre, se nomment Deland, Millet, Almes et Ledue. 35 mutins ont été rappelés de 15 jours de prison dont 5 de cellule qui furent bientôt convertis par l'autorité supérieure en 60 jours de prison dont 15 de cellule. 40 autres mutins sont punis de 8 jours de prison.

Bagarre entre terrassiers

Paris, 26 mai. — Des terrassiers revenant d'un chantier de Clignancourt et accompagnés de gardes républicains, ont été assaillis dans la soirée au moment où ils descendaient prendre le train à la station du Métro du Châtelet, par des grévistes. Quatre de ces derniers ont été arrêtés.

L'affaire Candide

A PROPOS DU SANATORIUM DE MONTIGNY. — UNE INTERVIEW DU DOCTEUR CALMETTE

Alger, 26 mai. — Le docteur Calmette, directeur de l'Institut Pasteur, de Lille, fondateur du Sanatorium de Montigny-en-Ostrevent, se trouve actuellement à Alger.

Les tentatives de sauvetage

A six heures et demie, deux scaphandriers firent une descente pour reconnaître l'emplacement exact où se trouvait le sous-marin. L'emplacement approximatif était marqué par des filets de pétrole qui surnageaient, provenant des réservoirs de naphte qui avaient été vraisemblablement éventrés par le choc.

Arrivée du Ministre

Le ministre de la marine est arrivé par train spécial à minuit et demi. Il était accompagné de M. Chéron. Le départ des torpilleurs dunkerquois. La flottille des torpilleurs est partie à Calais cette nuit à la marée avec un matériel de sauvetage remorqué par plusieurs remorqueurs de la Société dunkerquoise de sauvetage.

Le mutinerie de Nîmes

Nîmes, 26 mai. — Les quatre réservistes envoyés à Marseille en prévention de conseil de guerre, se nomment Deland, Millet, Almes et Ledue. 35 mutins ont été rappelés de 15 jours de prison dont 5 de cellule qui furent bientôt convertis par l'autorité supérieure en 60 jours de prison dont 15 de cellule. 40 autres mutins sont punis de 8 jours de prison.

Bagarre entre terrassiers

Paris, 26 mai. — Des terrassiers revenant d'un chantier de Clignancourt et accompagnés de gardes républicains, ont été assaillis dans la soirée au moment où ils descendaient prendre le train à la station du Métro du Châtelet, par des grévistes. Quatre de ces derniers ont été arrêtés.

FEUILLETON DU 27 MAI - N. 24 LES VOYAGES EXTRAORDINAIRES

ROBUR LE CONQUERANT

Par Jules VERNE. Par sa capacité, il disposait d'une force ascensionnelle assez considérable pour enlever, avec tous ses accessoires, une machine électrique qui devait communiquer à ses propulseurs une puissance de locomotion supérieure à tout ce qui avait été obtenu jusqu'alors. Le Go a head avait une forme allongée qui faciliterait son déplacement suivant l'horizontale. Sa nacelle, plate-forme à peu près semblable à celle du ballon des capitaines de l'air, pouvait être tout aussi bien nécessaire aux aérostiers, instruments de physique, câbles, ancres, guides-ropes, etc., de plus, les appareils, piles et accumulateurs qui constituent sa puissance motrice. C'était une belle et, à l'arrière, d'une hélice et d'un gouvernail. Mais, par-dessus tout, le rendement des machines du Go a head devait être très inférieur au rendement des appareils des aérostiers.

sonnelle lui était fournie par le plus léger de tous les corps connus, le gaz d'oxygène possédait une force de sept cents grammes environ par mètre cube, — ce qui ne donne qu'une insuffisante rupture d'équilibre avec l'air ambiant. Mais l'hydrogène possédait une force d'ascension qui peut être estimée à onze cents grammes. Cet hydrogène pur, préparé d'après les procédés et dans des appareils spéciaux du célèbre Henry Giffard, emplissait l'enorme ballon. Donc, puisque la capacité du Go a head n'était que de quatre mille mètres cubes, la puissance ascensionnelle de son gaz était quatre mille multipliés par onze cents, soit de quarante-quatre mille kilogrammes.

trielle et commerciale qui permettait à tous de venir assister à ce spectacle, patrons employés, ouvriers, hommes, femmes, vieillards, enfants, membres du Congrès, représentants de l'armée, magistrats, reporters indigènes blancs et noirs, assésés dans la vaste clairière ? Fallait-il décrire les émotions bruyantes de ce populaire, ces mouvements inexplicables, ces poussées soudaines qui rendaient la masse palpitante et houleuse ? Fallait-il chiffrer les hips ! hips ! hips qui éclataient de toutes parts comme

agner son maître. Il n'eût donc point sa part des acclamations frénétiques qui accueillirent le président et le secrétaire du Walden Institute. Il va sans dire que, de tous les membres de l'illustre assemblée, pas un ne manquait aux places réservées en dedans des cordes et piquets qui formaient ceinture au milieu de la clairière. Là étaient Truk Minor, Bob T. Fyn, William T. Forbes, ayant au bras ses deux filles, Miss Doll et Miss Mat. Tous étaient venus affirmer par leur présence que

plus réfractaires à la direction des ballons, s'il y en avait eu !... S'il y en avait eu, on les aurait écharpés à la main droite vers le zénith, — ce qui signifiait que le plus grand des ballons comme jusqu'à ce jour avait en fait pris possession du domaine supralatéral. Cent mille mains se portèrent alors sur cent mille poitrines, et cent mille autres se dressèrent vers le ciel. Un troisième coup de canon éclata à onze heures trente. « Lâchez tout ! » cria Uncle Prudent, qui lança la formule sacramentelle. Et le Go a head s'éleva « majestueusement », — adjectif consacré par l'usage dans les descriptions aérostiques. En vérité, c'était un spectacle superbe ! On eût dit d'un vaisseau qui vient de quitter son chantier de construction et s'était levé pas un vaisseau, lancé sur la mer aérienne ? Le Go a head monta suivant une rigoureuse verticale, — preuve du calme absolu de l'atmosphère, — et il s'éleva à une altitude de deux cent cinquante mètres. La commençaient les manœuvres en déplacement horizontal. Le Go a head, poussé par ses deux hélices, alla au-devant du soleil avec une vitesse d'une dizaine de mètres à la seconde. C'est la vitesse de la balle de canon au milieu des couches liquides. Et il ne mesurait pas de le comparer à cette géante des mers boréales, puisqu'il avait aussi la forme de cet énorme céleste.

Le Go a head s'élevait donc en suivant une ligne verticale. Ses énormes dimensions diminuaient graduellement aux regards, comme par un effet d'optique. Ce n'est pas ce qu'il y a de moins curieux pour les spectateurs, dont les véritables et à son horizon à regarder en Pair. L'énorme baine devenait peu à peu un mouslin, en attendant qu'elle fût réduite à l'état de simple souçon.

Nous commencerons DIMANCHE prochain la publication d'un nouveau roman sensationnel : PAUVRES PETITS PAR Jules LERMINA